

Colombia | No sólo es ir a la escuela: es ir a aprender y construir capital humano

El Espectador (Colombia)

Juana Téllez

16 Mar 2018

Hace tiempo no leía un título de un estudio que me gustará y compartiera tanto: “Aprender para hacer realidad la promesa de la educación”. Así decidió titular el Banco Mundial su informe anual que publicó hace poco y recoge en una corta frase los avances y frustraciones del proceso educativo en el mundo y, desde mi perspectiva, en Colombia.

El mensaje es directo: ir a la escuela no es lo mismo que aprender. Los niños, los jóvenes y los adultos han logrado cada vez más acceso a la educación pero, sólo en algunos países, reciben una educación donde aprendan realmente a relacionarse con un mundo que crece cada vez con más prisa y menos pausa. Según el Banco Mundial son pocos los sistemas educativos del mundo que imparten una educación en la que se aprenda y se crean capacidades que construyan realmente capital humano. También hace énfasis en que con esos sistemas educativos precarios se pierden recursos económicos muy valiosos pero sobre todo se desperdicia un enorme potencial humano. En Colombia hemos aumentado exponencialmente el acceso a la educación pero aún seguimos quedando muy lejos de los mejores en las pruebas internacionales. A nuestros niños les damos educación pero no les estamos ayudando a construir suficiente capital humano. También nos pasa con nuestros adultos jóvenes. Cada noche vemos a muchos cuando al salir cansados de sus trabajos atienden clases en universidades precarias que les venden la promesa de aprender y hacer crecer su capital humano pero pocas veces cumplen con esa promesa.

Por eso, y no sin razón, el Banco Mundial asevera que esto no solo es malo, sino que es una tremenda injusticia, porque los estudiantes que atienden el sistema educativo pero que no aprenden se quedan encerrados en un círculo vicioso de pobreza y exclusión a pesar del esfuerzo económico, familiar y humano que han hecho. Y esto es peor para los estudiantes de las clases menos favorecidas, el estudio muestra que las condiciones de aprendizaje son consistentemente menores en los sistemas educativos a los que acceden los más pobres y excluidos. Aquí tenemos una gran tarea para convertir nuestro sistema educativo al que puedan acceder todos y en el que realmente se aprenda y se construya capital humano.

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA.